
Aprèsl'avisdela
Commission Nationale

d'Ethiquesurla directive
desbrevetssurlevivant,
lesdifférentspartissont

censésannoncerlacouleur.
Dernières manoeuvresde

diversion.

(roga) − Depuis quela discus-
sion sur la biotechnologie a
démarré au parlement voici 10
ans, les débats se sont déroulés
sensiblement suivant le même
scénario: grande cérémonie au-
tour de "soucis d'ordre éthique"
apparemment partagés par tous
les partis, un nombre impres-
sionnant d'entrevues et de ré-
unions, des déclarations solen-
nelles, ... le tout pour aboutir
après quelques années au point
de départ.

Un avissinueux
Suite à l'avis de la Commis-

sion Nationale d'Ethique (CNE),
les éternels nostalgiques de la
directive insistent avec un cer-
tain culot qu'il n'y a pas eu
d'unanimité auprès des sages.
Cela bien que l'avis de la CNE
soit sans équivoque. Une forte
majorité, supposée être de plus
de deuxtiers, serallie àce pour
quoi Greenpeace mène campa-
gne depuis presque deux ans:
non à la transposition de cette
douteuse directive en droit na-
tional, demande de renégocia-
tion de l'ensemble de la directi-
ve, réflexions sur uneéventuelle
exclusion d'inventions relatives
audomaine médical.
Il est surtout intéressant de

noter quela CNEvabienau−delà

de la ti mide motion de Mady
Delvaux qui s'était li mitée à de-
mander la renégociation sur le
point bien déli mité du génome
et du corps humain. Bien que
leur mandat eut été li mitée au
seul aspect humain, la CNEcon-
teste la brevetabilité du vivant
engénéral.

"Grethenstein"reste de
marbre
La réunion de la commission

d'éthiqueduparlement de mardi
dernier avait le mérite de faire
tomber les derniers masques
d'éthique que les défenseurs
d'un néolibéralisme scientifique
et industriel avaient perfide-
ment endossés par−dessus leur
position arrêtée. Il est dès lors
évident que le parti de M. Gre-
then, unique formation qui ne
s'est pas encore prononcée con-
trela directive, nelâche pas pri-
se. Amoins quedeti mides scep-
tiques comme le ministre de
l'environnement Charles Goe-
rens nerefassent surface.
On ne peut que spéculer sur

les pressions qui s'exercent en
coulisse. Si certains milieuxveu-
lent promouvoir la filière bio-
technologique comme nouveau
créneau économique du Luxem-
bourg, il n'ya qu'à analyser l'af-
faire Kralowetz pour évaluer
vers quels horizons une niche
précaire, dans laquelle notre
pays ne dispose que detrès peu
decompétences decontrôle, ris-
que de mener à moyenterme.
Position mitigée également

chez le chrétiens−sociaux, où
tout de même Patrick Santer se
trouve quelque peu isolé. Le
jour mêmedelaréunioncitée, le
secrétariat général du PCS a
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Nouvel incident à Cattenom
Début février les responsables de la centrale nucléaire
de Cattenom ont à nouveau dû faire état d' un i ncident
technique. L' autorité de surveillance française n' a pas
encore confir mé si le classement del'i nci dent au niveau
1, c' est−à−dire le niveau le pl us fai ble, sera maintenu.
Une barre ou grappe de commande(sur un ensemble de
65 grappes), qui permet de régler la puissance du réac-
teur, n' avait pas été relié à un système de surveillance
qui aurait permis de déclencher, en cas de chutefortuite
dela barre àl'i ntérieur du réacteur, un arrêti mmédiat de
la tranche. Les barres de contrôle renferment un
matériau absorbant fortement les neutrons, tel que le
cadmiumou le bore. Elles permettent, selon leur positi-
on pl us ou moins haute dansle coeur, de régler la puis-
sance de la réacti on. Si l'i nci dent en soi est considéré
comme mineur par les expl oitants de la centrale, il faut
cependant constater que l'"anomalie" a persisté depuis
le début de la mise en fonction du bloc 2 de Cattenom,
c' est−à−dire depuis 14 années! EDF justifie le classe-
ment au niveau 1 par le fait qu' une chute fortuite est
jugéei nvraisemblable. L' existence d' un système de sur-
veillance spécifi quelaisse cependant penser quela pro-
babilité d' un tel i nci dent n' est pas nulle.

Staatsangehörigkeit: "beschnitten"?
Ei ngriffei n die Privatsphäre von AusländerI nnen seitens
der Behörden gehören mittlerweile zumAlltag. Dass da-
bei nicht nur moderne TechnikzumEi nsatz kommt, zei gt
ei n von "Spiegel Onli ne" aufgegriffener Fall aus Trier.
Dort unterzogi mDezember die Ausländerbehörde ei nen
Asylbewerber ei ner Penis−Begutachtung mit dem
Zweck, sei ne Staatsangehöri gkeit festzustellen. Der
Mann habe sich als Armenier ausgegeben, aber ge-
fälschte Ausweise bei sich getragen, so die Ausländer-
behörde. Die armenische Botschaft habe sich geweigert,
den Mann aufzunehmen, und gefordert, zu untersuchen,
ob der Mann beschnitten sei. Sei dies der Fall, so sei er
kei n Armenier. I n der Tat si nd 94 Prozent der Armenier
Christen und daher unbeschnitten.
Bei der Begutachtung stellte sich heraus, dass der Mann
beschnitten war. Doch wie abzusehen war, ließ sich
daraus kei n klares Ergebnis ableiten, und er wurde nicht
abgeschoben. Laut Ausländerbehörde habe sich der
Mannfrei willi g der Prozedur unterzogen. Der Anwalt des
Betroffenen dagegen erklärte, dem sei nicht so gewe-
sen. Die Ausländerbeauftragte der Bundesregierung kri-
tisierte die ganze Prozedur als"untauglich" und"unsach-
gemäß".

Grüne Strategienfür 2004
Nach fast zwei Jahrzehnten Präsenz auf der politischen
Bühne Luxemburgs zogen "Déi Gréng" anlässlich ei ner
Pressekonferenz ei ne Art Bilanzi hrer politischen I denti-
tät. Ei ne i nterne Umfrage, gekoppelt mit Diskussi ons-
runden, zu denen VertreterI nnen unterschiedlicher ge-
sellschaftlicher Gruppierungen ei ngeladen waren, sowie
ei ne Auswertung der 99er Wahlanalyse des CRP Gabriel
Li ppmann ergaben das Bil d ei ner vor allemin Umwelt−,
Transport−, Energie− und Gesellschaftsfragen als kom-
petent ei ngeschätzten Partei diei mli nken Parteienspek-
trumangesiedelt ist und deren Wirkungsgrad weit über
die 300 ei ngeschriebenen Mitglieder hi nausragt. Die
Partei tue sich allerdi ngs schwer mit demsehr auf Per-
sonen bezogenen Luxemburger Wahlsystem. Um die-
sem Umstand etwas besser gerecht zu werden, wollen
die Grünen bei m nächsten Urnengang mit ei ner weib-
lich/männlichen Doppelspitze pro Wahlkreis antreten, so
Viviane Loschetter, derzeiti ge Ko−Sprecheri n der Partei.
Dennoch behalte das Partei programm seinen Stellen-
wert hi nsichtlich der politischen Arbeit. Die programma-
tische Ausrichtung der Partei, so i hr Sprecherkollege
Carlo De Toffoli, orientiere sich auch weiterhi n amThe-
ma Nachhalti gkeit, das ja mittlerweile auch von sämtli-
chen anderen Parteien aufgegriffen werde.

AUTOBAHNÜBERWACHUNG

LotseohneKompass
Seitfast zehnJahren

werkelt die Straßenbau-
verwaltung an demVer-

kehrsüberwachungssystem
CITA− ein ambitioniertes

Projekt, dassich aber durch
mangelnde politische

Führung auszeichnet, so ein
rezentesAudit.

nementer"−Dossiers. Statt aber
nun nachträglich für reinen
Tisch zu sorgen und, wie es die
"Chambre des comptes" forder-
te, ein eigenes Gesetzesprojekt
vorzulegen, wurde im Mai 1998
nur ein Zusatzartikel in die Re-
formdes"Fonds des Routes"−Ge-
setzes aufgenommen. Im "ex-
posé des motifs" wurden die Ko-
sten des Projekts auf eine Milli-
ardeFrankengeschätzt.

Zahlungsrückstände
Das schon von November

2000 datierende Audit der Firma
Algoé zeigt drei Fakten deutlich
auf. Erstens: Die eine Milliarde
wird nicht reichen. Denn allein
das ürsprünglicheProjekt kostet
bereits 1,457 MilliardenLUF. Hin-
zu kommen jedoch die Auswei-
tungendes Projekts(wie die Ein-
beziehung der Nordstraße oder
der neuen Autobahntunnel in
das CITA−Netz) und andere un-
vorhergesehene Arbeiten in
Höhevon757.000 Millionen. Die-
se "anderen Arbeiten" betreffen
zumBeispiel das Verlegen eines
neuen Kabelnetzes durch die
Post. Es hatte sich herausge-
stellt, dass das Vorhaben, ein ei-
genes Telekommunikationsnetz
zuinstallieren, nicht realisierbar
war. Kostenpunkt: 240 statt der
vorgesehenen95 Millionen.
Zweitens: Der Zeitplanfür die

Umsetzung des Projekts konnte
nicht eingehalten werden. Dies
führte zu einer "démobilisation
desfournisseurs", dieZahlungen
erfolgten mit beträchtlicher Ver-
spätung. Und drittens: Es fehlt
eine Entscheidungsinstanz, die
nicht nur einen Verkehrsverwal-
tungsplan ausarbeiten, sondern
das gesamte Projekt managen

würde. Die Straßenbauverwal-
tung konnte deshalb bislang
nach Gutdünken schalten und
walten. Algoéspricht nunerneut
von "dsyfonctionnements": "au
niveaudela maîtrise d'ouvrage
au niveau de l'équipe projet et
du chef de projet, au niveau des
partenaires en raison du déficit
d'i mplication". Und schlussfol-
gert: "L'absencedeprocessus de
décision politique et lafaiblesse
du dispositif de suivi explique
aujourd'hui l'incompréhEnsion
par rapport aux dérives et déra-
pages du projet qui sont tous
motivés et explicables."
Der Ministerin schwebt nun

eine interministerielle Leitung
unter dem gemeinsamen Input
etwa von Straßenbau−, Trans-
port− und Innenministerium
vor. Erna Hennicot−Schoepges
schloss in der Sitzung von ver-
gangener Woche die Vorlage ei-
nes Gesetzesprojekts nicht aus.
Damit wäre zumindest nachträg-
lich den zahlreichen Kritiken
Rechnung getragen, dass ein
Projekt in Milliardenhöhe am
Parlament vorbei finanziert wur-
de. Wenigthematisiert wurdeda-
gegenbislangder Aspekt der Un-
terhaltskostenfür das CITA−Netz.
Dabei hatte schon 1998 die Spe-
zialkommission "Dysfonctionne-
menter" Kritik an der Praxis
geäußert, kontinuierliche In-
standhaltungsarbeiten mittels
"marchés degréàgré" anPrivat-
firmen abzugeben, und für die
Zukunft öffentliche Ausschrei-
bungen gefordert. I m vorge-
legten Audit ist aber erneut von
"marchés degréàgré" die Rede.

(rw) − Seit fünf Jahren sorgt
das CITA−Projekt zur elektroni-
schen Überwachung und Infor-
mationsverbreitung auf den Au-
tobahnen i mmer wieder für Ge-
spräch. Am Donnerstag vor ei-
ner Woche wurden nun in der
parlamentarischen Kommission
für öffentliche Bauten die Resul-
tate eines externen Audits prä-
sentiert, die erneut Zweifel am
Finanzierungsmodus dieses Pro-
jektes aufkommenlassen.

Fehlendelegale Basis
Angefangen hatte alles 1997:

Die Rechnungskammer weigerte
sich, finanziellen Verpflichtun-
gen, die das Bautenministerium
in Bezug auf das CITA−Projekt
eingegangen war, nachzugehen.

Der Grund: Obwohl die
seit 1993 getätigten Aus-
gaben die Grenze über-
schritten, ab der laut Ver-
fassung ein Gesetz zu
schaffen ist, gab es keine
gesetzliche Grundlage.
Der damalige Bautenmini-
ster Robert Goebbels
(LSAP) wollte die Finan-
zierung einfach über den
Straßenbaufonds ab-
wickeln.
Das sorgte für Aufregung,
genauso wie die Praxis,
Arbeitsplätze mittels du-
biosen Zeitverträgen zu
besetzen. So wurde das
CITA−Projekt zueinemder
zahlreichen "Dysfonktion-

aktuell2
constaté que la position de
"beaucoupde membres" est con-
firmée parl'avis dela CNEetil a
recommandé la voie de la rené-
gociation.
Le prochain rendez−vous sera

pourle19février. Acettedate, la
commission parlementaire ana-
lyserasi la proposition de modi-
fication mini malistede M. Santer
jr. suffira pour transposer la di-
rective, quitte à ce que d'autres
membres en viennent à propo-
ser des modifications plus subs-
tantielles. En tous cas, la triade
Grethen−Rippinger−Durdu sem-
ble déterminée à transposer à
tout prixla directive et à éviter
que la première demande de
renégociation n'émane du
Grand−Duché.
Al'ordre dujourfigurera pour

la n−ièmefois lafameuse motion
de MadyDelvauxdu11 juillet de
l'année dernière. Notons que le
président de la commission
d'éthique, le pauvre M. Rippin-
ger, s'était clairement avancé
dans le sens de promouvoir la
motion de Mady Delvaux. Entre-
temps, unbriefing desonpatron
l'afait revenir sur la voie de son
Maître, puisqu'à chaque fois, il
omet derevenir surla motionen
question. Les promoteurs d'une
demande de renégociation n'at-
tendront sans doute pas le pre-
mier anniversaire pour remettre
àl'ordredujour unsujet perfide-
ment mis enveilleuse. Il est défi-
nitivement temps que tout un
chacun annonce sa couleur
génétique!


